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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! П о м о г а ю т  друг другу

Орган парткома, ректората, профкома и комитета В Л К С М  
Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина

с 22 апреля 1026 года 
Цена 2 коп.

V  Ж Е в течение ряда лет кол
лектив нашего института‘и 

крупнейший завод страны по 
энергетическому машинострое
нию —  Ленинградский металли
ческий завод имени XXII съезда 
КПСС —  заключают договоры по 
творческому содружеству. . •

По договору на 1964 год в со
дружестве с заводом участвовали 
кафедры гидравлических машин, 
турбиностроения, общей теплотех
ники, гидроаэродинамики, техно
логии металлов, технологии ма
шиностроения и сопротивления

IIIЛ

С О ВЕТ С КИ Й  народ, руко- 
водимый Коммунистиче

ской партией, решает гранди
озную задачу создания мате
риально-технической базы комму- наты 
низма. Выполнение этой задачи 
позволит создать высокоразвитые

Содружеству—крепнуть
и партийная организация ский дизель», «Красный выбор- ретения в Государственный коми-

провели большую работу по со- жец» и станкостроительный за- тет по̂  делам изобретений и от-
вершенствованию форм и методов вод имени Ильича. В  выполнении крытий СССР, зарегистрировано

производительные силы, обеспе- руководства научной деятель- этих договоров принимают уча- также 65 научно-исследователь-
чить непрерывный рост произво- ностью кафедр и лабораторий. Бы- стие 34 кафедры, в том числе ских работ,
дительности труда и самый высо- ло создано 13 НИИ, управление четыре кафедры общественных з а четыре месяца этого года
кий уровень жизни советского на- которыми осуществляют опытные наук. послана 21 заявка на изобрете-
рода. ученые на общественных началах. Технические кафедры в содру- ние т В0рЧесК0е содружество уче-

Успешное создание материаль- Опыт показывает, что НИИ спо- жестве с предприятиями направ- ‘ активизи-
но-технической базы коммунизма собствуют улучшению планирова; ляют свои усилия на совершенст- научно-исследовательскую
возможно только на основе пере- ния и координирования научной вование турбин, станков, аппара- РУет научно исследовательскую
довой науки и деловых, творче- работы, укреплению деловых свя- тов, ламповых генераторов, иссле- работу, способствует сокращению
ских связей ученых с работника- зей с работниками производства, дование синтетических материалов «мертвого» времени между изоб-
ми производства. научными и проектными органи- и так далее. Ученые проводят док- ре1ением и внедре„ ием ег0 в „ро-

«Долг работников науки -  за™ ями- Они направляют усилия лады, консультации, отзывы и изводст что яаляе1с„  сти„ у„ „ м
подчеркивается в постановлении « "А к т и в а  института на выпол- заключения на изобретения, уча- в изобрВТателей.
гшдчсрпиьасIон б  пои! не исследовании, включенных ствуют в технических советах. н
мартовского Пленума ЦК КПСС в государственный план важней_ Кафедры 0бщественнь,х наук на В настоящее время ученые-по-
и а ь а  г.; —  расширять теорети- щих рдбот заводе <<Русский дизель>>, в Поряд- литехники значительно активизи-

уровеньИ^^^у^ьтат'ивностьИТ0ка- В прошлом, 1964 году около «е содружества читают лекции, роВали работу по повышению ка-
ямяятк кгрмрпнчт ппмошь колхо- 4000 ученых, сотрудников, сту- "Р °^ °Д Ят беседы в чества( надежности и долговечно-

дентов и аспирантов института го просвещения и в цехах среди сти изделий> Принято социали-
выполнили работы для произвол- раоочих.  ̂ стическое обязательство. Партий-

передовой практики в интересах ства по хоздоговорам и гос- Секретарь партийного комитета ный комитет института рассмот-
дальнейшего развития всех от- бюджетной тематике на 4 милли- завода П. Харьков в письме парт- рел ЗТ0Т вопрос и принял развер-
раслей колхозного и совхозного °на 298 тысяч рублей. Кроме это- кому ЛПИ указывает, что в со- Нутое решение, в котором обя-
производства». Эти указания Пле- го, выполнялось 76 договоров ответствии с̂  договором группа зывает партийные бюро факульте-
нума в полной мере относятся к творческого содружества с пред- преподавателей кафедр обществен- тов на своих расширенных засе-
ученым всех областей знаний, в приятиями Ленинградского и дру- ных наук института прочитала даниях обсудить ход выполнения
том числе и к ученым нашего гих совнархозов, из которых 30 работникам завода цикл квалифи- социалистических обязательств
института. договоров уже выполнено. Осо- цированных лекций, чем значи- ^ ии  и кафедрами. Указывается

Быстрые темпы строительства бОго внимания заслуживают комп- тельно способствовала успешному на необходимость усиления ответ-
материально-технической базы лексные договоры, заключенные усвоению вопросов партиино-по-- ственНости коммунистов за вы-
коммунизма ставят новые задачи на семь лет с такими крупными литическои учебы. полнение плана научных работ,
и масштабы в научно-исследова- заводами, как Л М3 имени XX I! р текущем году наш коллектив за повышение качества прочности
тельсной работе. Ректорат, дека- съезда КПСС, «Светлана», «Рус- ВЫПолняет 447 хоздоговоров на и долговечности изделий. В учеб-

сумму 3 миллиона 800 тысяч ных программах особое внимание
рублей. Ученые института помога- также будет уделяться этим воп-
ют и работникам сельского хо- росам.

зывать всемерную помощь колхо 
зам и совхозам в широком при
менении научных достижений и

Будем помнить вечно
8 мая 1965 года в сквере перед главным зданием института 

состоялся митинг. Политехники собрались, чтобы отметить д в а 
дцатую  годовщину Великой Победы, почтить память тех, кто 
отдал за нее свою жизнь.

Грузовик, украшенный красным полотнищем, превращен в 
своеобразную трибуну. Митинг открыл председатель бюро сек
ции ветеранов Великой Отечественной войны Н. А. Яковлев. 
Затем все собравшиеся минутным молчанием почтили память 
лолитехников и всех советских людей, погибших в боях за 
свободу и независимость Родины.

Первым выступил участник войны доцент К- М. В елика
нов.

— Ничто не забыто и никто не забыт, — взволнованно го
ворит он. — П амять о тех, кто погиб в дни войны, как  на 
боевых, так  и на трудовых постах, вечно будет жить в наших 
сердцах. Н аш е молодое поколение должно высоко держ ать 
знамя героев войны, достойно продолж ать дела своих отцов. 
Мы все долж ны еще лучше трудиться на благо Родины, все
мерно повышать свою сознательность, идейную закалку, ведь 
она была одним из важнейш их факторов одержанной победы.

Затем взял слово профессор Ю. В. Баймаков. Он поделил
ся своими воспоминаниями о жизни политехников во время 
блокады  города, рассказал о работе тех, кто ковал оружие 
победы в осаде, преодолевая тяготы голода, холода и бомбе
жек, о решимости ленинградцев стоять до конца.

— И в  самое тяж елое время, — сказал  он, — мы всегда 
чувствовали теплую руку нашей Родины, ощ ущ али з а 
боту партии и правительства. Как и остальные выступавшие, 
Ю. В. Баймаков призвал всех почтить светлую память погиб
ших героев.

Последним выступил студент IV курса Анатолий Хайкин.
— Мне двадцать лет,—сказал  он.— Мы родились® Л енин

граде, когда город был уж е освобожден от блокады, когда 
бойцы Советской Армии заверш али свой победоносный путь. 
Мы, молодежь, гордимся их подвигом. Им тогда было столько 
же, сколько нам теперь. Н евозможно найти слова, чтобы вы
разить наше восхищение величием их подвига. Свои чувства 
студент попытался передать, прочитав отрывок из своей поэ
мы «П амяти политехников».

Затем профессор института А. Н. Климов и член комитета 
В Л ^С М  студентка С ветлана Гумерова торжественно возло
жили венок на то место, где будет установлен памятник по
литехникам, погибшим в годы войны.

Митинг окончен. Звучит Гимн Советского Союза. Н а месте 
будущего памятника — гора цветов. В торжественном молча
нии стоит почетный караул.

зяйства. Кафедра инженерной ме
лиорации (зав. кафедрой про
фессор П. Д. Глебов) оказывает 
помощь совхозу «Лесное» в со
ставлении почвенной карты, в ра
боте агрохимической лаборатории.

Известный вклад в научно- 
технический прогресс вносят на
ши изобретатели. Они в прошлом 
году послали 24 заявки на изоб-

Доцент Г. ВОРОНКОВ

На снимке: сборку большой 
энергетической установки для 
исследования переходных процес
сов, сил, возникающих при этом 
и действующих на рабочее коле
со турбины, проводят инженер 
Н. И. Зубарев (слева) и механик 
Г. И. Колосов.

Фото студента К. ДЕЙНЕКО

материалов. Коллективы этих ка
федр выполнили для завода 18 
научно-исследовательских работ, 
направленных на повышение эф
фективности энергетических ма
шин, выпускаемых заводом, раз
работали прогрессивные методы 
обработки деталей турбин. Науч
но-исследовательские работы, про
водимые на заводе, обсуждались 
на кафедрах. Ученые института 
неоднократно читали на заводе 
лекции о современном уровне 
развития энергомашиностроения. •

Завод, в свою очередь, систе
матически оказывал помощь ин
ституту в проведении научно- 
исследовательских работ, а также 
в улучшении учебного процесса и 
качества подготовки инженеров 
(производственная практика сту
дентов, передача институту мето
дических материалов и так далее).

Следует указать, что значитель
ная часть научно-исследователь
ских работ, проводимых для заво
да, направлена на повышение 
качества и надежности работы 
турбин и насосов.

Так, кафедра гидравлических 
машин.выдала рекомендации за
воду по снижению уровня эрозии 
и пульсации давления в проточ
ной части гидротурбин для Асу
анской и Красноярской ГЭС. На 
этой же кафедре проведено ис
следование проточной части пи
тательных насосов для мощных 
турбинных установок.

На кафедре турбиностроения 
проведено исследование влаго
улавливающих устройств в про
точной части паровых турбин 
низкого давления.

Необходимо отметить, что ЛМЗ 
оказывает институту большую 
помощь в проведении научно-ис- 
следовательоких работ, хотя со 
стороны завода имели место за
держки в изготовлении оборудо
вания для этих работ, что приво
дило к перенесению сроков их вы
полнения.

В этом году, в связи с увели
чением объема работ, выполнен
ных для завода, мы будем иметь 
два договора по содружеству. Один 
уже заключила кафедра гидравли
ческих машин с заводом, а вто
рой — кафедры турбиностроения, 
общей теплотехники, технологии 

.металлов и других —  находится 
в оформлении.

Потребуются дальнейшие боль
шие усилия коллективов инсти
тута и завода для повышения 
технического уровня энергетиче
ского оборудования и доведения 
его до уровня мировых образцов.

Доцент 3. НОСОВИЦКИЙ



2 П О Л И Т Е Х Н И К

В ЕДИНОМ СТРОЮ БОРОТЬСЯ

ВКЛАД КАФЕДР

общественных наук
В работу по содружеству дав

но включилась и кафедра поли
тической экономии.
.Еще в 1959— 1960 годах 10 

ее преподавателей — доценты 
Н. В. Климин, А. В. Мелещенко, 
Е. Ф. Олехно, А. В. Неценко, 
Н. А. Виноградова, К Н. Капу
стина, А. В. Чеботарева, А. И. 
Сибирев, старший преподаватель 
Л. Л. Эльяшова и заведующий 
кафедрой по поручению Выборг
ского РК КПСС подытожили ре
зультаты социалистического со
ревнования на Выборгской сто
роне.

В 1962 году Ленинградский 
политехнический институт имени 
М. И. Калинина заключил пер
вый пятилетний договор творче
ского содружества с заводом 
«Русский дизель». При заключе
нии договора главный инженер 
завода А. Я. Тихонов и замести
тель секретаря парткома по идео
логической работе П. И. Харьков 
высказали пожелание, чтобы в 
работу по содружеству с «Рус
ским дизелем» включились так
же работники кафедр обществен
ных наук института.

Преподаватели кафедр общест

венных наук, в том числе и на
шей, с готовностью восприняли 
это-т призыв. Прошло более двух 
лет. За это время нашими пре
подавателями было прочитано на 
заводе большое количество лек
ций и докладов. В последнее вре
мя к лекционной работе стали 
привлекаться также лучшие сту
денты института, в том числе 
и студенты зарубежных стран.

Так накапливался опыт, мы 
шли по линии дальнейшего рас
ширения и углубления творче
ского содружества. В начале 
1964 года партийное бюро ка
федр общественных нау^ ЛПИ 
заключило самостоятельный до
говор творческого содружества с 
парткомом 1-й кондитерской фаб
рики.

Преподаватели кафедр прочи
тали на фабрике более 80 лек
ций и докладов, посвященных 
главным образом решениям Пле
нумов ЦК КПСС. Значительное 
количество лекций прочитали 
также студенты института. Кро
ме того, преподаватели кафедр 
помогли парткому фабрики под
готовить две теоретические кон
ференции. Одна была посвящена

борьбе КПСС за сплоченность ме
ждународного коммунистического 
движения, другая — теме «На
ши резервы». Эта последняя бы
ла подготовлена преподавателями 
нашей кафедры — доцентом
А. И. Сибиревым и ассистентом 
С. С. Рожевской.

Приятно отметить, что сотруд
ники кафедр стали на фабрике 
не случайными людьми, а в под
линном смысле слова старыми, 
добрыми знакомыми. Их всегда 
радушно встречают рабочие и ин
женеры. После лекций часто раз
вертываются откровенные беседы 
по волнующим работников фаб
рики вопросам.

Партком и дирекция фабрики 
делают все зависящее от них для 
того, чтобы заинтересовать на
ших • преподавателей в дальней
шей работе на предприятии. Они 
с большой охотой организовали 
для них две интересные экскур
сии, одной из которых руководил 
секретарь парткома, охотно вы
деляют для выступлений на се
минарских занятиях ударников 
коммунистического труда, снаб
жают нас всеми необходимыми 
материалами. В последние годы 
крепнут связи работников наших 
кафедр с предприятиями района: 
«Красной зарей», заводом имени 
К. Маркса и комбинатом «Крас
ная нить».

При добром отношении к нам 
руководителей только что назван
ных предприятий, так же как 
и руководителей «Русского дизе
ля» и 1-й кондитерской фабри

ки, есть основания рассчитывать, 
что все эти предприятия со вре
менем могут послужить нам пре
красной базой для проведения 
разного рода экономических экс
периментов.

Так выглядит участие в твор
ческом содружестве коллектива 
нашей кафедры как такового.

Хотелось бы также рассказать 
и о личном вкладе отдельных 
преподавателей в дело содруже
ства. науки и производства. К со
жалению, ограниченность объема 
газетной заметки позволяет сде
лать это только в самом общем 
плане. Так, после защиты в 
1953 году диссертации, обобщив
шей первый опыт содружества, 
доцент Г. 3. Воронков продолжа
ет пристально следить за его 
развитием, написав за последние 
10 лет до 15 статей по этому 
вопросу, часть которых опубли
кована в журналах; сейчас он 
работает над монографией на эту 
же тему. Доцент Л. М. Девят
кин в период работы председа
телем колхоза одним из первых в 
свое время высказался за пере
вод колхозников на денежную 
оплату и четвертым в стране 
перевел свой колхоз на эту оп
лату. В своей диссертации и в 
ряде статей он высказал инте
ресные предложения, направлен
ные на совершенствование кол
хозного производства. Обком 
КПСС не раз привлекал его к 
разработке важных вопросов, ка
сающихся улучшения колхозно
совхозного производства. До
цент П. А. Виноградова в 1964

году приняла активное участие 
в подготовке для Пленума РК 
КПСС важного вопроса о повы
шении эффективности использо
вания основных фондов на пред
приятиях района. Доцент Н. С. 
Атаманенко в своей научной ра
боте обобщает применяемые на 
ленинградских предприятиях ме
тоды распространения передового 
опыта материального стимулиро
вания и эффективность его внед
рения. В 1964 году вместе с до
центом А. И. Сибиревым, он 
принял участие в работе брига
ды, подготовлявшей положение о 
переводе Невского машинострои
тельного завода на новую систе
му планирования и стимулирова
ния. Доцент К. Н. Капустина с
1963 года активно участвует в 
работе Методического совета по 
школам коммунистического тру
да при Выборгском РК КПСС. 
Наконец, заслуживает быть от
меченной старший преподава
тель Л. Л. Эльяшова, которая в 
свое время оказала большую по
мощь дирекции завода «Знамя 
труда» при составлении перспек
тивного плана повышения квали
фикации ИТР и рабочих завода.

Результаты работы наших пре
подавателей были бы еще эф
фективнее, если бы удалось объ
единить усилия одиночек в кол
лективы. Поэтому я поддержи
ваю предложение профессора 
П. М. Павлова о создании бригад 
творческого содружества из пре
подавателей различных вузов го
рода.

Профессор В. КАДАЧИГОВ

Ученые консультируют
Кафедра портов и водных пу

тей все время поддерживает 
связь с производством — с орга
низациями по эксплуатации и 
строительству воднотранспортных 
сооружений, с проектными орга
низациями и научно-исследова
тельскими институтами.

Профессор Б. Д. Качановский 
состоит членом совета, членом 
секции гидравлики, а также чле
ном координационной комиссии 
по транспортным проблемам во 
ВНИИГ имени Веденеева. Постоян
но консультируют производствен

ников также профессора М. П. Ко
жевников, доценты Н. Н. Зайцев 
и В. И. Григорьев.

Во время производственной 
практики доценты Н. Н. Зайцев и 
В. И. Григорьев поддерживают 
тесную связь с Управлениями 
портов и строительств, на кото
рых работают на практике сту
денты специальности, обслужи
ваемой кафедрой.

Профессор 
Б. КАЧАНОВСКИЙ,

заведующий кафедрой

СТУДЕНТ ПРИХОДИТ НА ЗАВОД

Больше внимания производственной практике

п ^ и ш ш п а п в н и ш ш ш ш и ш  ■■
В студенческом 
конструкторском 

б ю р о

КАЖДЫМ годом расширяет
ся деятельность студенче

ского конструкторского бюро на
шего института, и все теснее и 
шире становятся его связи с про
мышленными предприятиями. 
Проектирование приборов и со
здание сложных цифровых вы
числительных систем стало ос
новным научным направлением 
бюро. Тон в этом направлении 
прежде всего задается конкрет
ными запросами инженерной про
блематики промышленного произ
водства. Полтора года существо
вания ОКБ — это небольшой 
срок, но за это время в нем со-

р  СТЬ пословица: «Лучше один 
раз увидеть, чем сто раз 

услышать». Ее особенно хорошо 
помнят студенты, когда приходят 
на завод.

Все, о чем говорилось в кур
сах по специальности, пред
стает здесь в вещественном ви-' 
де — в движении, в работе. 
Кроме самого технологического 
процесса, различных технических 
приемов ребята учатся, как нуж
но организовывать производство. 
Этот вопрос в процессе обучения 
в вузе рассматривается непропор
ционально своей важности.

На предприятии молодой ин
женер сразу сталкивается с ог
ромными трудностями, неувязка
ми. У него мало опыта. Он начи
нает вспоминать все, что учил по 
книгам, видел и слышал. Тут-то 
и пригодятся ему знания, по
лученные на экскурсиях и прак
тике. И очень важно, чтобы ему 
было что вспомнить. Для этого 
необходимо, чтобы он смог посе
тить самые интересные и пере
довые цехи, чтобы на заводе во

время экскурсии к нему не отно
сились как к экскурсанту-школь- 
нику, а видели в нем будущего 
специалиста, которому необходимо 
познакомиться со всеми тонкостя
ми и трудностями будущей ра
боты.

А вот в жизни часто бывает 
иначе. Возьмем конкретный при
мер. Недавно, наша группа ходи
ла на завод имени Лепсе и на 
Карбюраторный. На первом нам 
показали почти все, что необхо
димо было показать. А вот посе
щением Карбюраторного завода 
ребята остались недовольны. У 
сопровождающего нас* товарища 
над желанием показать цех по- 
видимому преобладала мысль: 
«Как бы чего не вышло». Маши
ны для литья под давлением он 
показывал издали. А нам важно 
было узнать не внешний вид ма
шин, а их работу, пресс-формы, 
разъемы, температуру металла, 
контроль качества и так далее.

У нашего института есть одна 
особенность: в нем больше, чем 
в любом другом вузе, учится ино

городних студентов. Кончают ре
бята наш институт, разъезжают
ся по всему Союзу, а потом снова 
приезжают в Ленинград на заво
ды, чтобы посмотреть, как нала
жено производство, что можно пе
ренять. И получается, что целых 
пять лет люди провели в городе 
с самой развитой и передовой 
промышленностью, а сами и в 
глаза ее почти не видели.

Необходимо указать и еще на 
одно серьезное упущение в учеб
ном процессе. Сейчас у нас имеет
ся довольно много технических 
фильмов по новым процессам, ма
териалам, научным исследовани
ям. Но студентам их почти не по
казывают. Не случайно из-за 
плохо поставленной информации 
на некоторых предприятиях и в 
лабораториях бьются над зада
чами, уже решенными в других 
коллективах.

А. ХАЙКИН, 
студент группы 462/2

По з а п р о с а м  
п р е д п р и я т и й

здаиы приборы, необходимые для 
создания жаропрочных материа
лов, приборы, которые использу
ются и в турбиностроении и в 
машиностроении.

Большое внимание в СКБ уде
ляется средствам автоматизации 
производственных процессов. Так, 
по заданию ВНИИАШа Челябин
скому абразивному заводу со
здается цифровая система для 
автоматизации контроля и регу
лирования процесса изготовления 
шлифовальных материалов. Систе
ма спроектирована студентами 
группы 621 Э. Корочкиным и
В. Приходько. Под их руководст
вом сейчас заканчивается ее на
стройка. Использование на пред
приятии такой системы позволит 
значительно повысить производи
тельность и улучшить качество 
продукции.

И такой пример не единствен
ный. В настоящее время рассмат
ривается расширенный план ра

боты ОКБ на новый учебный год. 
Пройдет немного времени — и 
сотни студентов снова придут в 
СКБ, чтобы внести свой посиль
ный вклад в решение технических 
задач производства.

В . УСОВ, 
председатель совета СНО

Сотни студентов нашего 
института занимаются на
учно-исследовательской ра
ботой как при кафедрах, 
так и в студенческом кон
структорском бюро. Здесь 
они учатся самостоятельно 
мыслить, творчески осмыс
ливать учебный материал.

На снимке: студент 
521 группы Николай Тихо
нов занимается исследова
нием нелинейных блоков.

Фото студента 
К. Дейнеко
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ЗА ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС!
КАЧЕСТВО, НАДЕЖНОСТЬ, 
ДОЛГОВЕЧНОСТЬ

Дела и планы 
наших НИИ

Научно-исследовательский ин
ститут физико-химии и техноло
гии неорганических материалов 
входит в состав физико-металлур- 
гического факультета. НИИФХТ 
объединяет восемь кафедр и про
блемную лабораторию. Основная 
задача, которую ставит перед со
бой коллектив НИИ, — это даль
нейшее развитие научных иссле
дований путем улучшения пер
спективного и текущего планиро
вания, с тем чтобы сосредоточить 
усилия в научных направлениях, 
имеющих первостепенное значе
ние для развития народного хо
зяйства, науки и техники.

Н

И Ж Е  публикуется статья 
нашего коллективного 

корреспондента —  стенгазеты 
«Высоковольтник», в которой 
рассказывается о совместном 
решении одной научной проб
лемы кафедрой Т В Н  Л  ПИ, 
Дрезденским заводом транс
форматоров и рентгеновских 
аппаратов (Т У Р )  и кафедрой 
Т В Н  Дрезденского техниче
ского университета (Д Т У ).

* ■* *

1Г А Ф Е Д РА  ТВН Л П И  устано- 
* *  вила научно-технические 

связи с немецким заводом ТУР 
в 1952 году. К этому времени у 
нас и за  рубежом для дальних 
электропередач было освоено пе
ременное напряжение 400 кв. 
П еред учеными Л П И  была по
ставлена задача выдать исходные 
данные для проектирования элек
тропередач при номинальном н а
пряжении 750— 1000 кв. П ред
стояла большая поисковая рабо
та, так  как подобных исследова
ний в мировой практике не было.

Главнейшим элементом стенда 
являлся каскад трансформаторов 
на 2,25 миллиона вольт. Р азр а 
ботка технических условий на 
каскад производилась учеными 
кафедры ТВН (членом-корр. АН 
СССР М. В. Костенко, к. т. и. 
С. Л . Зайенцем, доцентами Н. А. 
Козыревым и Б. М. Рябовым и 
др.) в содруж естве с работника
ми завода ТУР и учеными ДТУ 
(профессор Обенаус и др .). Д ля  
уточнения технических условий 
на каскад и участия в его испы
таниях в Г Д Р  были командиро
ваны Б. М. Рябов и Н. А. К о
зырев.

П одобная установка создава
лась впервые в мире, и естест
венно, что при этом встретились 
большие трудности. В частности, 
очень сложно было визуально 
определять места пробоев и пе
рекрытий изоляции. П оэтому, ис
пытания производились ночами, 
двадцатью  фотоаппаратами одно
временно.

Н аконец каскад  прибыл в 
Л П И . Его монтаж  производился 
трестом «Г идроэлектромонтаж», 
курировала эти работы кафедра 
ТВН Л П И , а ш еф-монтаж осу
ществляли специалисты завода 
ТУР (Андерс, Ятцке, Франк, 
Ш уриг и другие).

Руководство завода ТУР очень 
интересовалось монтажными, пу
сконаладочными работами кас
када. В Л П И  приезж али дирек
тор завода Ф амула, технический 
директор Фоншизль, коммерче
ский директор Зиндерман, глав
ный конструктор Марцинковский. 
Днем и ночью на стенде можно 
было видеть М. В. Костенко, 
Г. Н. Александрова и других 
представителей кафедры ТВН.

М онтаж  и испытания каскада 
закончены и он принят в эксплу
атацию. Под руководством М. В.

Важным исследованием НИИ 
явилась разработка перечня науч
ных направлений, проблем и тем, 
составление которого имело целью 
охарактеризовать направление 
научных исследований нашего 
НИИ. Это дало возможность бо
лее целенаправленно составить 
план работ на 1965 год, укруп
нить темы и организовать со
вместную работу кафедр по не
которым из них. Например, ис
следованием и разработкой жаро
прочных сплавов совместно за
нимаются кафедры литейного 
производства, металловедения и 
термической обработки. В ре
зультате обсуждения на научно-

Подобные результаты получены 
впервые в мире и высоко оцене
ны научно-технической общ ест
венностью у нас и за  рубежом. 
Стенд наружных испытаний вы
соковольтной изоляции экспони
ровался на ВДНХ и получил ди
плом 3-й степени. От Л П И  уча
стниками на ВДНХ  были утвер
ждены: М. В. Костенко, Н. А. 
Козырев, Г. Н. Александров, 
В. Е. Кизеветтер, А. Д. Петров, 
от треста «Гидроэлектромон
таж » — В. А. Нейман, С. А. 
Л урье, Н. А. Воскресенский, 
Б. И . Гавров.

Вместе со стендом на ВДНХ 
экспонировалась его модель в 
масш табе 1 : 100, а создатели мо
дели — Н. А. Ковалев, С. С. Гре
бешков, А. В. Л ебедев, А. А. 
Иванов, В. П. И ванов, С. Н. Ф е
доров, В. А. Б олтач такж е были 
утверждены участниками вы
ставки.

К аскад и его модель в м асш та
бе 1 : 10 экспонировались на ме
ж дународной выставке в Л ейп
циге, а участники выставки —не
мецкие специалисты — получили 
золотые медали.

Группа советских и немец
ких специалистов у  модели ис
пытаний изоляции. Слева на
право: Гребешков, Ятцке, Ан
дерс, Франк, Козырев.

техническом совете НИИ ре
шено проводить комплексную 
работу «Разработка методов оцен
ки прочности конструкций с 
целыо повышения их качества, 
надежности и долговечности», в 
выполнение которой будет уча
ствовать большинство кафедр 
НИИ.

Коллектив НИИ принимает ак
тивное участие в поддержке по
чина 20 московских и 18 ленин
градских предприятий, приняв
ших обязательства в течение 
3— 4 лет достигнуть по важней
шим видам продукции уровня 
лучших мировых стандартов. 
В соцобязательства ЛПИ вклю-

вести много. В совместной рабо
те осуществляется технический 
прогресс, растут научно-техниче
ские связи, куется друж ба на
родов.

Стенная газета «Высоковольт
ник», коллективный коррес
пондент

чены две работы, проводящиеся 
кафедрами нашего НИИ.

Кафедры НИИ ведут большие 
работы по творческому содруже
ству с промышленностью. Так, 
•кафедра металлургии чугуна в 
течение многих лет проводит ис
следования совместно с Черепо
вецким металлургическим заводом 
по повышению качества агломе
рата. Уясе сейчас отработан ре
жим производства, обеспечиваю
щий получение агломерата высо
кого качества, что значительно 
улучшило технико-экономические 
показатели производства чугуна 
и его свойства.

Коллектив кафедры металлур
гии стали совместно со Злато
устовским металлургическим заво
дом проводить работы по повы
шению жаропрочности сплавов. 
Большие исследования по твор
ческому содружеству с заводом 
«Русский дизель» выполняют ка
федры литейного производства, 
металловедения и термической 
обработки, сварочного производ
ства. Тесную связь с производ
ством имеет кафедра пластиче
ской обработки металлов.

Ведущие ученые кафедр, вхо
дящих в состав НИИ, тесно свя
заны с промышленными пред
приятиями, принимают активное 
участие в работе научно-техниче
ских советов, проводят система
тические консультации, участ
вуют в семинарах, выступают с 
докладами, читают лекции. Так, 
например, член-корреспондент АН 
СССР профессор В. С. Смирнов 
является руководителем межот
раслевой опытно-промышленной и 
научно-исследовательской лабора
тории порошковой металлургии 
ЛСНХ и ЛПИ; заслуженный дея
тель науки и техники РСФСР 
профессор Н. 0. Окерблом— пред
седатель технического совета по 
сварке Министерства судострои
тельной промышленности, руково
дитель постоянно действующего 
семинара при Ленинградском До
ме научно-технической пропаган
ды по повышению качества, на
дежности и долговечности свар
ных конструкций; профессор 
Ю. А. Нехендзи принимает по
стоянное участие в работе ряда 
научно-технических и ученых со
ветов; профессор Н. Г. Гиршович 
проводит регулярные консульта
ции на предприятиях по качеству 
чугунных отливок, выступает с 
докладами на конференциях; про
фессор Г. Л. Петров является 
председателем Северо-Западного

совета по координации научно- 
исследовательских работ; профес
сора А. Н. Рамм, П. Я. Агеев, 
Ю. В. Долголенко, доценты Н. Н. 
Павлов, В. Г. Хорошайлов, В. Г. 
Манчинский и другие проводят 
постоянные консультации, читают 
лекции на предприятиях, высту
пают с докладами на конферен
циях и семинарах. Только за че
тыре месяца 1965 года сотрудни
ками НИИ дано свыше 100 кон
сультаций, сделано более 35 до
кладов.

Выполняемые кафедрами, вхо
дящими в состав НИИФХТ, науч
но-исследовательские работы, 
проводимые по договорам с пред
приятиями, в подавляющем боль
шинстве направлены на решение 
задач по повышению качества, 
надежности и долговечности изде
лий. Важную роль в повышении 
надежности и долговечности изде
лий играет опорная лаборатория 
порошковой металлургии, создан
ная по рекомендации НТС ЛПИ. 
Этой лабораторией выполнен ряд 
исследований и получены поло
жительные результаты, в частно
сти по разработке технологии из
готовления металлокерамических 
изделий, прокатке никелевой лен
ты.

Для дальнейшего развития и 
лучшей организации работ в об
ласти надежности, долговечности 
и качества изделий необходимо 
завершить на базе кафедры сва
рочного производства, организа
цию отраслевой (опорной) лабо
ратории ЛПИ и ЛСНХ «Прочность 
сварных конструкций». В ее за
дачу должны войти вопросы 
изучения статической, ударной и 
вибрационной прочности сварных 
конструкций при комнатных, вы
соких и низких температурах и 
разработка инженерных методов 
расчета прочности, долговечности, 
устойчивости, точности, техноло
гичности и экономичности свар
ных конструкций.

Необходимо также усилить хоз
договорную связь кафедр НИИ с 
предприятиями ленинградской 
промышленности в направлении 
конструктивно - технологического 
проектирования литых и сварных 
изделий, работ по тензометрии 
сложных изделий и влияния кон
центрации напряжений на работо
способность изделий.

В. ДЕМЯНЦЕВИЧ,
заместитель директора науч
но-исследовательского инсти
тута физико-химии и техно
логии неорганических мате
риалов

Каскад трансформаторов во время испытаний в ГД Р .

Костенко и Г. Н. Александрова Мы рассказали только о реше
на стенде проведен ряд  важных нии одной научной проблемы, ко- 
исследований изоляции сверх- торая выполнялась в содружест- 
дальных электропередач. По ре- ве немецкими и советскими спе- 
зультатам  этих исследований циалистами. Подобных примеров 
представляется возможным про- совместной работы ученых Л П И  
ектировать "  электропередачи на и зарубежных стран можно при- 
1— 1,2 миллиона вольт.
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В ЕДИНОМ СТРОЮ БОРОТЬСЯ ЗА ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС!
Договор будет  

в ы п о
\Л ДЕТ последний год семилет

ки. Можно подвести неко
торые итоги выполнения договора 
между нашим институтом и заво
дом «Светлана» на 1959— 1965 
годы. Договор явился продолже
нием и дальнейшим развитием 
творческих связей ученых инсти
тута с одним из крупнейших про
мышленных предприятий Выборг
ской стороны. В ходе выполнения 
договора возникали и укрепля
лись различные формы творческо
го содружества в области как на
учной, так и учебной работы.

Прежде всего хочу рассказать 
о взаимной связи и помощи в об
ласти научных исследований. За
крепились двусторонние система
тические контакты между различ
ными отделами ОКБ объединения 
«Светлана» и рядом кафедр ин
ститута. Пожалуй, не будет пре
увеличением сказать, что за по
слевоенные годы все основные 
новые разработки генераторных 
ламп проходили при непосредст
венном участии профессора на
шего института 3. И. Моделя и 
сотрудников возглавляемой им 
кафедры радиотехники. 3. И. Мо
дель — частый гость на заводе. 
Он член научно-технического со
вета завода, консультант и уча
стник разработок не только са
мих ламп, но и методов определе
ния их параметров, конструиро
вания новых установок и уст
ройств.

На кафедре радиотехники про
водится также систематическое 
обследование выпускаемых заво
дом серийных транзисторов в раз
личных режимах и схемах. За по
следние годы сферы взаимодейст
вия кафедры радиотехники на 
объединении «Светлана» расши
рились.

л я  е н
В разработке новых типов по

крытий подогревателей радиоламп 
заводу помогает кафедра физики 
полупроводников. В тесной связи 
с отделом подогревателей ОКБ ве
дутся совместные исследования, 
изучаются тепловые, электриче
ские и другие свойства, разраба
тываются методы расчета тепло
вых режимов подогревателей. В 
полученные в настоящее время 
результаты по повышению надеж
ности и долговечности подогрева
телей внесла вклад и кафедра.

Уделяется большое внимание и 
вопросам экономики производства 
и статистического контроля про
дукции. Профессор. С. А. Соколи- 
цын, доцент Б. И. Карпенко, ас
пирант Н. В. Куприенко заверши
ли большой этап многолетней ра
боты по исследованию стабильно
сти операций опрыскивания като
дов ламп, ими рекомендованы и 
разработаны методы статистиче
ского контроля качества катодов 
и т. д. В результате этой работы 
разброс параметров катодов 
уменьшался, повысилась стабиль
ность производства.

Кафедра сварочного производст
ва и общей химии в течение мно
гих лет также тесно связана с 
заводом по ряду вопросов. Хочет
ся отметить особенности связи ка
федры машин-автоматов и полу
автоматов с заводом. Дело не 
только в том, что много лет до
цент М. В. Гнучев и другие сов
местно с отделом главного техно
лога и ОКБ объединения разраба
тывают ряд устройств для авто
матизации процессов нанесения 
покрытий катодов и производства 
некоторых типов полупроводни
ковых триодов. В ходе этой ра
боты возникла необходимость в 
специалистах в этих областях,

ции истории 2-й мировой войны. 
Докладчики критически отнеслись 
к буржуазной литературе, посвя
щенной '  различным проблемам 
Великой Отечественной войны, и 
по отдельным вопросам сделали 
новые и смелые обоснованные 
выводы. Участники конференции 
с большим интересом прослуша
ли эти исследования и одобри
ли их.

На конференции выступил тов. 
Михалевич с информацией об 
итогах конференции, состоявшей
ся 14— 16 апреля 1965 года в М о
скве и посвященной 20-летию 
Победы Советского Союза в Ве
ликой Отечественной войне.

Закрывая конференцию, тов. 
А. С. Горчаков (Академия свя
зи ) и доцент А. Г . Шевелев 
(Л П И )  высказали полное удов
летворение проведенной конфе
ренцией и призвали использовать 
материалы докладов в обучении 
и воспитании студентов Л  П И  и 
слушателей военной академии.

А. К О С А Р Е В , 
ассистент кафедры истории 
К П С С

понируются номера «Политехни
ка» за 1945— 1946 годы.

На выставке показана доку
ментальная, мемуарная и худо
жественная литература. Выстав
ка широко иллюстрирована ре
продукциями из альбомов, мно
гочисленными цитатами.

Выставка открыта ежедневно, 
кроме воскресенья, с 9 до 22 ча
сов в вестибюле главного здания.

которые начала готовить кафедра 
вместе с объединением, а затем 
возникла в общесоюзном масшта
бе специальность «Электрова
куумное и полупроводниковое 
машиностроение».

Завод помогал институту и в 
организации учебного процесса, в 
производственной практике сту
дентов первых курсов факульте
тов физико-механического и ра
диоэлектроники. Практикой сту
дентов третьего курса много лег 
руководит заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР С. А.

Наиболее широкая и крепкая 
связь нашей кафедры установи
лась с апреля 1963 года с Ки
ровским заводом. По предложе
нию бывшего тогда начальника 
производства Л. М. Яровинского 
кафедра начала разработку систе
мы оперативно-календарного пла
нирования изготовления нового 
мощного колесного трактора 
К-700, производство которого на
чалось на заводе. Была поставле
на задача разработки системы 
планирования на новой техниче
ской основе — на базе электрон
но-вычислительной техники.

В течение года кафедрой были 
разработаны основные положения 
и алгоритмы всех расчетов по 
межцеховому и внутрицеховому 
планированию, сформулированы 
основные требования к электрон
но-вычислительной технике, не
обходимой для этих целей. Со
вместно с вычислительным цент
ром завода были проведены рас
четы календарно-плановых нор
мативов на имеющейся сейчас на 
заводе электронно-вычислитель
ной машине, и в мае про
шлого года в экспериментальном 
порядке начали рассчитывать на

Оболенский, главный инженер 
ОКБ объединения.

Сотрудники завода читают лек
ции в институте, руководят дип
ломными работами (например, в
1964 году две дипломные работы 
вел начальник лаборатории ОКБ 
И. Л. Гандельсман).

Вопросы содружества институ
та с заводом «Светлана» неодно
кратно обсуждались на бюро рай
онного, городского и областного 
комитетов партии. Есть все осно
вания считать, что семилетний

этой машине месячные задания 
для участков нескольких меха
нических цехов.

Тогда же выявилась необхо
димость расширения тематики ра
бот для применения электронно- 
вычислительной техники в других 
сферах деятельности, разработки и 
внедрения автоматизированной си
стемы управления производством.

Для решения этой работы при 
нашей кафедре в октябре 1964 
года была создана отраслевая на
учно-исследовательская лаборато
рия.

Все разработки по автоматизи
рованной системе управления про
изводством лаборатория ведет в 
тесном содружестве с вычисли
тельным центром завода. Большое 
участие в работе принимают за
меститель директора завода по 
экономическим вопросам С. Г. Те- 
теркин, начальник производства 
О. Ф. Ларченко, главный бухгал
тер С. Г. Вельгорский и другие..

Кроме Кировского завода ана
логичные связи поддерживаются 
лабораторией и с другими пред
приятиями. Недавно лаборатории 
было поручено выполнить расчет 
на электронно-вычислительных

договор по творческому содруже
ству с заводом институт успешно 
выполнит.

Ю. ШАЛОБУТОВ, 
доцент, зам. директора НИИ 
физической электроники 

нтпнш ннш ннш нннтлпгт

ЦИФРЫ 
V] ФАКТЫ

□  Наш институт имеет 76 до
говоров с 32 предприятиями 
страны. Причем в содружестве 
участвует около 400 человек.

□  На промышленных пред
приятиях преподаватели ЛПИ 
прочитали за прошедший год 484 
лекции, дали 2160 консульта
ций, провели 12 семинаров.

□  В 1964 году выпущено 13 
сборников «Труды ЛПИ». В них 
опубликована 191 статья. Изда
но три сборника ученых записок 
аспирантов и соискателей, в ко
торых опубликовано 85 статей.

В различных издательствах 
СССР издано научными сотрудни
ками и преподавателями наших 
кафедр свыше 300 книг и других 
печатных работ. В ЛПИ проведе
ны две научно-технические кон
ференции, в работе которых при
няло участие около 1000 чело
век; на них заслушано 139 до
кладов.

□  Профессорско - преподава
тельский состав института при
нимает большое участие в рабо
те научно-технических советов 
государственных комитетов и ми
нистерств. Так, в 1964 году в 
комиссиях научно-технических со
ветов МВиССО РСФСР и СССР 
принимало участие свыше 20 
профессоров, в научно-техниче- 
ских советах госкомитетов —  26 
профессоров, в научно-техниче- 
ских советах других институ
тов —  свыше 40 профессоров и 
доцентов.

□  Очень большое число про
фессоров, доцентов и преподава
телей института принимали дея
тельное участие в работе экс
пертных комиссий ВАК МВиССО 
РСФСР, в технических советах 
Госстроя СССР, в технических 
советах ЛСНХ и других совнар
хозов и промышленных пред
приятий, в совете Регистра 
СССР, в Совете по координации 
вузов и так далее.

машинах календарно-плановых 
нормативов по оперативно-произ- 
водственному планированию для 
Новочеркасского электровозо
строительного завода по методике, 
разработанной кафедрой,

Во всех этих работах прини
мают участие почти все препода
ватели, аспиранты кафедры и 
большое число студентов (иногда 
до 50 человек) специальности 
«Организация механизированной 
обработки экономической инфор
мации».

В прошлом году пять дипломан
тов выполнили дипломные проек
ты по тематике работ кафедры. 
В этом году дипломные проекты 
на этих заводах будут выпол
нять уже 29 человек.

К педагогической работе ка
федры привлекаются и сотрудни
ки заводов. Они руководят про
изводственной и преддипломной 
практикой и дипломным проекти
рованием. Несколько человек за
числены в аспиранты и соискате
ли при кафедре.

С. СОКОЛИЦЫН, 
профессор, зав. кафедрой авто
матизации управления произ
водством

*  ...............

В честь знаменательной даты
Пятого мая в Доме ученых (в  

Лесном) состоялась научная кон
ференция, организованная кафед
рами общественных наук Ленин
градского политехнического ин
ститута и Академии связи, по
священная 20-летию Победы Со
ветского Союза в Великой Оте
чественной. войне.

Конференцию открыл директор 
института общественных наук 
Л П И , доцент А. Г. Шевелев, по
сле чего были заслушаны докла
ды доцента В. Г. Семибратова— 
«Закономерности Победы Совет
ского Союза в Великой Отечест
венной войне», доцента В. Ф . Миз- 
гиревой —  «О буржуазной фаль
сификации истории Великой Оте
чественной войны», доцента Ф . Б. 
Комал —  «Состояние военного 
потенциала Советского Союза на
кануне войны», доцента Е. Л . 
Мильштейн —  «Политехники в 
Великой Отечественной войне».

В  докладах были широко ис
пользованы новые материалы о 
руководящей деятельности пар
тии, о патриотизме советских лю
дей, о буржуазной фальсифика-

Посетите эту выставку
Ко дню 20-й годовщины Побе

ды над фашистской Германией в 
читальном зале фундаментальной 
библиотеки Л П И  открылась кни
жная выставка «20 лет Великой 
Победы».

На выставке представлено бо
лее 400 книг о городах-героях, о 
партизанах и подпольщиках, о 
героях войны, о женщинах — 
участницах войны, о борцах в 
фашистских лагерях и т. д. Экс-

Студент группы 413 10. Черняев и дипломант 10. Богда
нов проводят опыт на модели проточной части электромаг
нитного насоса в лаборатории гидроэнергетики кафедры ис
пользования водной энергии.
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